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NOTAS PRODECON 

 

 

SAT pide ‘break’ para aclarar retención de 6% de IVA en outsourcing 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) pidió una prórroga a la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) para definir el criterio que elegirá en 

cuanto a la nueva obligación de la retención del 6 por ciento del IVA a los servicios 

de subcontratación u outsourcing. 

Autoridades del fisco y de Prodecon sostuvieron reuniones con la Secretaría de 

Hacienda, a fin de determinar el criterio jurídico en dicha retención; sin embargo, el 

SAT indicó que están llevando a cabo un análisis para poder emitir el criterio que 

permita cumplir de manera adecuada la obligación de la retención del impuesto. 

Prodecon emplazó al SAT a que a más tardar el 24 de enero emitiera un criterio 

para aclarar a los contribuyentes la aplicación de la retención del IVA que tienen 

que hacer desde el 1 de enero de 2020 las empresas y personas físicas con 

actividad empresarial que realizan subcontratación. 

 “La autoridad fiscal envió a Prodecon una solicitud de prórroga, se nos notificó de 

esa solicitud y ahora estamos en espera de la respuesta a más tardar el viernes 31 

de enero”, dijeron fuentes de la Procuraduría. 

El SAT ha recibido muchas preguntas de contribuyentes en sus diferentes medios 

de contacto, relacionadas con la retención del IVA, pero la autoridad se limita a 

responder que será próximamente cuando se dará a conocer el criterio que permita 

cumplir de forma correcta dicha obligación. 

“La autoridad fiscal se encuentra realizando los criterios necesarios que permitirán 

cumplir de forma correcta y oportuna la obligación de llevar a cabo la retención del 

IVA”, ha respondido el SAT. 

La Miscelánea Fiscal 2020 adicionó la fracción IV del artículo 1-A de la Ley del IVA, 

que establece la obligación de los contratantes de outsourcing de retener el 6 por 

ciento de ese impuesto. Sin embargo, expertos consideran que la redacción del 

artículo va más allá de la subcontratación laboral. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/sat-pide-break-para-aclarar-retencion-de-6-de-iva-en-outsourcing
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Ven abuso del SAT al cancelar sellos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) convirtió en su "caballito de batalla" la 

clausura de negocios mediante la cancelación en forma masiva de los sellos digitales para 

facturar, lo que desplomará a la recaudación de impuestos, advirtió Diana Bernal, ex 

presidenta de la Procuraduría Federal para la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

Señaló que un 30 por ciento de las quejas de contribuyentes ante la Prodecon obedece a 

casos de cancelación de sellos digitales. 

"Ha habido un abuso de las autoridades, que más que ver que es una medida cautelar para 

que el contribuyente acuda a aclarar su situación, están viendo a la cancelación de sellos 

digitales como una sanción contra la que, por desgracia, los tribunales no conceden 

suspensión de amparo", expuso la asesora fiscal y especialista defensora de 

contribuyentes. 

"Esto se le va a revertir al Gobierno porque la quiebra de muchos negocios traerá menos 

recaudación en un año en el que ya de por sí el Banco Mundial redujo a menos de 1 por 

ciento la expectativa de crecimiento económico para México en 2020". 

 

Ante socios de la Barra Mexicana de Abogados reconoció que desde 2014 la facultad del 

SAT para cancelar sellos digitales como medida cautelar demostró ser útil, pero ahora se 

convirtió en una amenaza, pues de cada 10 casos que llevan los contribuyentes a la 

Prodecon, tres están relacionados con esta cancelación. 

 

"Diría que es una medida terrible, inusitada y con una tendencia negativa para los 

contribuyentes y que por lo común tienen que contratar gente que los asesore y los apoye, 

algo que les representa altos costos y que en algunos casos los lleva a la quiebra". 

 

Consideró que con la llegada de la nueva jefa del SAT, Raquel Buenrostro, y la salida de 

su Administrador General de Recaudación, Héctor Vázquez, habrá que estar pendientes de 

la factibilidad de nuevos criterios o políticas de la dependencia, pues hay escaso margen 

de defensa para los contribuyentes. 

 

"Por desgracia, si los tribunales aceptan el caso no lo suspenden. Entonces en lo que dura 

el juicio, que puede tardar muchísimo, el certificado digital sigue cancelado. 

 

"Es algo que las autoridades deben usar con mucha cautela porque hasta para la nómina 

se requiere el certificado digital, para poder pagarla, porque toda la nómina se paga con 

Certificados Fiscales Digitales por Internet". 

Ven abuso del SAT al cancelar sellos El Norte  

 

https://www.reforma.com/ven-abuso-del-sat-al-cancelar-sellos/ar1861533
https://www.elnorte.com/ven-abuso-del-sat-al-cancelar-sellos/ar1861649?__rval=1
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PRODECON recomienda activar el buzón tributario 

La delegación Tamaulipas de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente está 

difundiendo y recomendando a los contribuyentes en general para que activen lo 

más pronto posible su buzón tributario y con ello eviten ubicarse en los supuestos 

de notificación por estrados que realicen las autoridades fiscales o bien en alguno 

de los supuestos de restricción a los certificados de sello digital, esto con la finalidad 

de que los Contribuyentes oportunamente conozcan y ejerzan sus derechos ante 

los actos de autoridades fiscales y evite las molestas y engorrosas multas 

Alfredo Serrano Yáñez, titular de la dependencia federal dijo que con oportunidad 

se ha trabajado con los despachos de contadores públicos, con las asociaciones e 

incluso con los estudiantes de las carreras relacionadas para que difundan y se 

concienticen de las nuevas obligaciones que como contribuyente tienen para que 

así no ser sorprendidos con algún requerimiento, sobre todo originado por el 

desconocimiento a las actuales disposiciones que entraron en vigor este año. 

Informó que al 14 de enero 2020 en la Delegación Tamaulipas y Sede 

Desconcentrada Matamoros, “se ha proporcionado 229 Servicios de los cuales 101 

corresponden Asesorías, 24 a Quejas y Reclamaciones y 14 asuntos en 

Representación Legal recordando que las Asesorías que se han otorgado 

corresponden a solicitud de devolución, aclaración de situación fiscal, presentación 

de declaraciones y seguimiento a solicitud de verificación de domicilio entre otros”. 

“Destacando que dos Contribuyentes se han acercado manifestando interés por 

conocer las alternativas para aclarar depósitos bancarios recibidos en sus cuentas 

bancarias y en su caso actualizar su información ante el Registro Federal de 

Contribuyentes además de solicitar apoyo para revisar su declaración anual”. 

 
 
 
 
 
 
 

https://expreso.press/2020/01/26/prodecon-recomienda-activar-el-buzon-tributario/
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Piden al SAT aclarar los cambios sobre la retención del IVA 

Pide la Cámara Nacional del Comercio Pequeño y Mediano (Canacope) componer 

la redacción del artículo 1° dentro de la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA), la cual 

está creando confusiones a los contribuyentes. 

Marcela López Huerta, presidente de Canacope Córdoba mencionó que a la fecha el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) no ha mostrado una postura clara de la 

redacción del artículo 1° de la Ley del IVA. 

Dicha Ley habla de las retenciones, mismas que deben ser del 6 por ciento para 

prestaciones de servicios, siempre que se ponga a disposición de la otra persona, el equipo 

o material humano para la labor. Es una ley ambigua. 

“Por ejemplo, si yo doy mantenimiento a refrigeración , mi personal tiene que ir a una tienda 

grande y en dicha mi personal va a realizar el trabajo, sin embargo , ese trabajo va a recibir 

indicaciones por mí, acá no aplica la retención , sin embargo como se redactó, dejó esa 

ambigüedad, se supone que esto es para el outsourcing para asegurar dicho porcentaje de 

retención". 

López Huerta, solicitó que la redacción de este artículo sea corregido y que se vuelva una 

regla para que los prestadores de servicios no caigan en dicho supuesto y tengan la 

seguridad jurídica de que no están cayendo en una evasión al no retener. 

No retenemos porque no nos aplica estricto sentido, sin embargo al estar esa laguna 

seguimos como dicen los abogados en estado de indefensión Marcela López Huerta | 

Presidenta Canacope Córdoba 

Ante el cuestionamiento de las afectaciones sobre la confusión de esta ley, acotó que se 

estaría cayendo en desacato, “esa retención la tiene que pagar al periodo siguiente de 

haberse realizado la actividad, es decir, en febrero debemos de pagar algo que debimos 

retener en enero”. 

Dijo que la ley mencionada no ha sido corregida quizá por voluntad o por falta de interés, “se 

tiene un grupo de WhatsApp donde quizá piensen que por decirnos a través de ese medio 

es como resolver las situaciones . 

Por otro lado invitó a los contribuyentes a la próxima plática con personal de la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) donde se tocarán temas como el buzón 

tributario y la cancelación de los sellos digitales. 

"Si estos son cancelados, no se puede facturar y si no hay facturas no se puede operar, los 

clientes vienen porque requieren de un servicio o producto que le otorgue una factura, estos 

cambios no fueron pensados para los empresarios sino facilitar las cosas al contribuyente” 

https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/piden-al-sat-aclarar-los-cambios-sobre-la-retencion-del-iva-impuestos-contibuyentes-finanzas-cordoba-veracruz-4751738.html
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Cancelación de sellos digitales impide a negocios seguir funcionando 

La cancelación de sellos digitales se ha convertido en uno de los principales motivos 

de queja o asesoría dentro de la Procuraduría para la Defensa de los 

Contribuyentes, al ser un impedimento para que un negocio o empresa pueda seguir 

funcionando, al impedirle la posibilidad de realizar facturación. 

Felipe Herrera Hernández, Delegado de Prodecon en el Estado de México, explico 

que el principal motivo de cancelación es que el contribuyente no se encuentre en 

el domicilio fiscal reportado, pero en muchos de los casos esto se da por revisiones 

que no se hacen de manera exhaustiva o bien errores al  realizar los procedimientos 

de inspección, de darse una aclaración adecuada, el sello puede ser reestablecido 

en menos de 48 horas, pero para esto se pide la intervención de la autoridad. 

“Algunos de los supuestos son la no localización o el que domicilio no cumpla lo 

establecido por el diez en los supuestos del 69b, aquí lo que tenemos que hacer es 

atender al contribuyente, ver la ubicación para tratar de subsanarlos y de manera 

muy rápida ayudarlo a que reactive su sello digital y seguir laborando de manera 

adecuada” 

En un listado del mayor número de casos que se presentan ante la autoridad los 

casos son por no tener en tiempo las devoluciones de ISR acorde a lo establecido 

en las declaraciones de impuestos, embargo de cuentas bancarias y determinación 

de líneas de crédito y las dependencias con mayor número de quejas son el 

SAT, seguido por el Infonavit, el Instituto Mexicano del Seguro Social y la Secretaria 

de Finanzas del Estado. 

Al momento entre el 85 y 90 por ciento de los casos que se resuelven en 

Prodecon son a favor del contribuyente. 

 

 
 
 
 
 

https://asisucede.com.mx/cancelacion-de-sellos-digitales-impide-a-negocios-seguir-funcionando/
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NOTAS FISCALES  

 

 
 

Oficio 500-05-2020-3239 mediante el cual se comunica listado global de presunción 

de contribuyentes que se ubicaron en el supuesto previsto en el artículo 69-B, 

párrafo primero del Código Fiscal de la Federación. 

 

Oficio 500-05-2019-40235 mediante el cual se comunica listado de contribuyentes 

que promovieron algún medio de defensa en contra del oficio de presunción a que 

se refiere el artículo 69-B primer párrafo del Código Fiscal de la Federación vigente 

hasta el 24 de julio de 2018, o en contra de la resolución a que se refiere el tercer 

párrafo del artículo en comento y una vez resuelto el mismo el órgano jurisdiccional 

o administrativo dejó insubsistente el referido acto. 

 

 
 

SAT cumplirá meta recaudatoria con golpes certeros 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene todo para superar la meta 

agresiva de recaudación de 3.5 billones de pesos este año, afirma el director general 

de CPA Visión, Rafael Lores. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, el fiscalista de la firma proveedora de soluciones, 

dice que hay muchos elementos para anticipar que se tendrán más ingresos a los 

esperados. 

 

Cumplirá SAT meta de recaudación 

 El Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene todo para superar la meta 

agresiva de recaudación de 3.5 billones de pesos  este año, afirma el director 

general de CPA Visión, Rafael Lores. 

En entrevista, el fiscalista de la firma proveedora de soluciones, dice que hay 

muchos elementos para anticipar que se tendrán más ingresos a los esperados. 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584830&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584830&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584830&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584830&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584830&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584831&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584831&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584831&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584831&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584831&fecha=27/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584831&fecha=27/01/2020
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-cumplira-meta-recaudatoria-con-golpes-certeros
https://pulsoslp.com.mx/nacional/cumplira-sat-meta-de-recaudacion/1059049


 

 

23 
 

 

 



 

 

24 
 

 

Socios de empresas tipo Uber carecen de derechos laborales 

El gobierno federal, tanto en el Ejecutivo como en el Congreso, hace lo necesario 

para forzar que la mano de obra de plataformas digitales pague al fisco, mientras 

ninguna iniciativa se ha promovido para garantizar los mínimos derechos y 

prestaciones laborales a conductores y repartidores de esas empresas. 

A mediados del año pasado, Hacienda abordó el tema de los ingresos e impuestos 

de este sector. Primero con un programa piloto y ahora con un esquema que, de 

manera unificada, operará a partir del primero de julio. Las plataformas como Uber, 

Cabify, Beat, Sin Delantal y Rappi retendrán impuestos a sus socios, sin pagar ellas 

mismas al Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

Evite filas y pague sus impuestos de manera digital 

El impuesto predial, la Tenencia o refrendo vehicular son algunos de los principales 

pagos que se deben cubrir al inicio del año y, si se abonan de manera anticipada, 

se pueden obtener descuentos. 

Por lo general, en esta época del año muchas personas acuden a las oficinas de 

gobierno para cumplir con sus obligaciones como contribuyentes y pagar lo 

correspondiente. 

 

Ajuste de impuestos mueve la canasta 

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (Ceesp) publica que la 

inflación de la primera quincena de 2019 fue superior a la del mismo periodo de 

2018, pero se trata de la cifra más baja en las últimas tres quincena, por lo que el 

incremento es “moderado”. 

En su análisis semanal, los especialistas del Consejo Coordinador Empresarial 

señalan que los incrementos de precios al consumidor respondieron a la 

actualización de impuestos de algunos productos y al ajuste estacional en las tarifas 

autorizadas por el gobierno. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/27/economia/021n1eco?partner=rss
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Evite-filas-y-pague-sus-impuestos-de-manera-digital-20200126-0051.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Ajuste-de-impuestos-mueve-la-canasta-202026129
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Hacienda flexibiliza regulación antilavado a las sofomes en factoraje 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) recientemente emitió 

disposiciones dirigidas al sector de las sociedades financieras de objeto múltiple 

(sofomes), con el fin de delinear los requisitos de identificación que estas entidades 

deben hacer de las partes involucradas en una operación de factoraje financiero. 

“Resulta necesario precisar los requisitos de identificación del deudor en las 

operaciones de factoraje que las sofomes celebren con sus clientes, a efecto de 

integrar el expediente de identificación de dicho deudor, que si bien no es cliente ni 

usuario de la sofom, es parte de una operación financiera en donde se involucra el 

uso de recursos que deben ser identificados”, se puede leer en la disposición 

publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el pasado 17 de enero. 

 

Washington amaga con represalias por impuesto al carbono 

El secretario de Comercio de Estados Unidos advirtió que la administración Trump 

“reaccionará” a los planes de la Unión Europea de un impuesto al carbono con 

posibles medidas punitivas contra Bruselas, incluso cuando los funcionarios tratan 

de lograr una tregua en su disputa comercial. 

En declaraciones al Financial Times, Wilbur Ross comparó los planes de la Unión 

Europea de crear un impuesto al carbono con las medidas de varios países 

europeos gravar los servicios digitales, algo que enfureció a los funcionarios 

estadunidenses y provocó que Washington amenazara con aranceles sobre los 

productos de la Unión Europea. 

 

Replican sistema de la UIF en todo el país 

El gobierno federal creó un plan para potencializar la actuación y los alcances de 

la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). 

Para ello, se elaboró un proyecto en el que se ordena la instalación de unidades 

especializadas en el combate a delitos patrimoniales y económicos en las 32 

entidades del país, con contacto directo y coordinación de la UIF. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Hacienda-flexibiliza-regulacion-antilavado-a-las-sofomes-en-factoraje-20200126-0057.html
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/washington-amaga-con-represalias-por-impuesto-al-carbono
https://elheraldodemexico.com/pais/uif-santiago-nieto-lavado-de-dinero-delincuencia-sanciones-penales-federales/
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

En el presupuesto vemos factores de riesgo para estabilidad 

Para el presidente Nacional del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas 

(IMEF), Ángel García-Lascurain, en 2020 habrá recuperación de la actividad 

económica nacional; sin embargo, el manejo de las finanzas públicas representa el 

mayor factor de riesgo para el país, por lo que es necesaria una reforma fiscal que 

propicie la inversión, así como mensajes claros que la fortalezcan. 

¿Cómo ve el inicio de 2020? 

Estimamos que el crecimiento en 2019 fue de cero por ciento y que para 2020 habrá 

una recuperación a 1 por ciento debido a factores positivos. A inicios del año pasado 

tuvimos el impacto de los bloqueos en las vías férreas, la escasez de combustible y 

el paro de labores en las maquiladoras de Tamaulipas, todos esos eventos 

impactaron 2019 y este año no estarán presentes. Otros puntos positivos radican 

en factores de incertidumbre que se han ido eliminando, principalmente en el 

entorno internacional como la ratificación del Tratado México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC), eso tendrá que reactivar más inversiones para este año, así como 

la probabilidad de que se reduzca la guerra comercial entre EU y China, pues el año 

pasado llevó a la posibilidad de una recesión a escala global y esto no se ha 

confirmado. 

 

Recorte presupuestal a la Sader abonará a mal año en maíz: CNA 

Los pronósticos indican que no será un buen año en la producción de maíz; entre 

otras razones se encuentran el cambio climático (sequía) y  por la falta de agua de 

riego y una menor superficie para cumplir con la producción anual, así como la falta 

de programas de gobierno que ayuden a impulsar mayores cosechas. 

En entrevista Rogelio García Moreno, vicepresidente Agrícola del Consejo Nacional 

Agropecuario (CNA) y productor de maíz en Tamaulipas, explicó que las nuevas 

políticas del gobierno federal están enfocadas a alcanzar la soberanía alimentaria, 

a producir más en el país e importar menos granos básicos, pero “consideramos 

que al haber quitado los apoyos de comercialización que le dan certidumbre al 

productor y que ordenan al mercado nos va a hacer daño y esos objetivos 

difícilmente se van a cumplir”. 

https://www.milenio.com/negocios/en-el-presupuesto-vemos-factores-de-riesgo-para-estabilidad
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Recorte-presupuestal-a-la-Sader-abonara-a-mal-ano-en-maiz-CNA-20200126-0109.html
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Invertirán 362 mdp en el Tren Transístmico 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador usará 362 millones 872 mil pesos del 

presupuesto para rehabilitar 132 kilómetros de la vía del Ferrocarril del Istmo de 

Tehuantepec (FIT), esto como parte de un proyecto que busca contener la migración 

y sacar de la pobreza a los habitantes de Veracruz y Oaxaca. 

“La rehabilitación y modernización es vital y necesaria para sacar de la marginación 

a esta región del Istmo de Tehuantepec”, señala la Manifestación de Impacto 

Ambiental que presentó a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) el FIT. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/invertiran-362-mdp-en-el-tren-transistmico-4754596.html
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Desconocen trabajadores rédito de Afores 

Una parte de los trabajadores aún ignora el rendimiento como factor para elegir 

Administradora de Fondos de Ahorro para el Retiro (Afore). 

Una estadística de traspasos de cuentas de 2019 de la Comisión Nacional del 

Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), Bancoppel ofreció un interés neto más 

alto respecto a Azteca en ocho de los 10 fondos generacionales. 

 

Actualizan Afores estado de cuenta 

En abril y mayo, los trabajadores recibirán el estado de cuenta de su Administradora de 

Fondos para el Retiro (Afore) con cambios en información sobre rendimiento, según la 

Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Los nuevos estados de cuenta no incluirán a las Siefores Básicas como sucedía desde 

1997, las cuales segmentaban a los trabajadores en cinco grupos según su edad, dijo el 

organismo. 

 

Menos semanas de cotización no soluciona el problema del sistema de afores: 

expertos 

Reducir las semanas de cotización de 1,250 a 750 para que los trabajadores puedan 

obtener la pensión mínima garantizada, tal como propone la Asociación Mexicana 

de Afores (Amafore), no resuelve de fondo el problema que tiene el sistema de 

capitalización individual, con el que funcionan las administradoras de fondos para el 

retiro (afores), indicaron expertos. 

Berenice Ramírez, experta en pensiones de la Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM), explicó que la baja densidad de cotización que registra la mayoría 

de los trabajadores les impide acumular las 1,250 semanas que se requieren para 

tener acceso a una pensión. 

 

https://www.reforma.com/desconocen-trabajadores-redito-de-afores/ar1861546?sc=1664
https://www.reforma.com/actualizan-afores-estado-de-cuenta/ar1861542?sc=1664
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Menos-semanas-de-cotizacion-no-soluciona-el-problema-del-sistema-de-afores-expertos-20200126-0091.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Menos-semanas-de-cotizacion-no-soluciona-el-problema-del-sistema-de-afores-expertos-20200126-0091.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Sube riesgo país de México en 9 puntos 

La Secretaria de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que al cierre del 

viernes 24 de enero, el riesgo país de México se ubicó en 301 puntos base, nueve 

unidades más que la semana previa y mayor al cierre de 2019. 

Aclaró que a partir de la semana que finalizó el 10 de enero de 2019, en la Gaceta 

Económica se analiza como indicador de riesgo país al Emerging Market Bond Index 

Global (EMBIG) de JPMorgan en vez del Emerging Market Bond Index Plus 

(EMBI+), ya que es un indicador de riesgo país más amplio, al considerar más 

instrumentos elegibles que el EMBI+. 

 

Riesgo país aumenta nueve puntos base 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que al cierre del 

viernes 24 de enero, el riesgo país de México se ubicó en 301 puntos base, nueve 

unidades más que la semana previa y mayor al cierre de 2019.Cabe recordar que 

hasta el 27 de diciembre, el riesgo país de México se ubicó en 177 puntos base, con 

lo que acumuló una disminución de 64 puntos base a lo largo del año pasado. 

La SHCP aclaró que a partir de la semana que finalizó el 10 de enero de 2019, en 

la Gaceta Económica se analiza como indicador de riesgo país al Emerging Market 

Bond Index Global (EMBIG) de JP Morgan en vez del Emerging Market Bond Index 

Plus (EMBI+), ya que es un indicador de riesgo país más amplio, al considerar más 

instrumentos elegibles que el EMBI+. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/sube-riesgo-pais-de-mexico-en-9-puntos/ar1861434?v=2
https://www.razon.com.mx/negocios/riesgo-pais-aumenta-nueve-puntos-base/
https://www.gob.mx/hacienda
https://www.gob.mx/hacienda
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Después de 10 años se contrae PIB en 2019 

Analistas privados estimaron que la economía mexicana cerró 2019 con una 

ligera contracción de 0.1 por ciento, su primera caída en una década, luego de un 

retroceso en un porcentaje similar en el periodo octubre-diciembre del año pasado. 

De la estimación oportuna del Producto Interno Bruto (PIB) en el cuarto 

trimestre del año pasado, a difundirse el próximo 30 de enero por el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), anticiparon que reflejará la atonía que 

prevaleció en la economía a finales de 2019, debido sobre todo a la debilidad del 

sector industrial. 

 

Avanzan licitaciones de Fonatur para Tren Maya 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) lanzó las prebases de licitación 

para la construcción de los tramos 3 y 4 del Tren Maya, que en conjunto suman 356 

kilómetros y se ubican en los estados de Yucatán y Quintana Roo. 

De acuerdo con la licitación, el primero de los tramos va desde el final de la estación 

Calkiní, en Campeche, hasta Izamal, Yucatán, y tiene una extensión de 170 

kilómetros. 

En ambos casos, esta convocatoria es de carácter nacional, donde las empresas 

interesadas deberán presentar de forma presencial y en escrito sus propuestas. 

 

Pemex hiló en 2019 tres años de bajas ventas de combustibles 

En el 2019, el volumen de venta de gasolinas y diésel de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) cayó por tercer año consecutivo, período que coincide con el tiempo que 

lleva abierto hasta el momento el mercado de comercialización de combustibles, 

luego de la reforma energética del 2013-2014. 

El año pasado, la venta de gasolina descendió 5.7%, a 720,674 barriles diarios en 

promedio, mientras que la comercialización de diésel retrocedió 11.5%, a 293,268 

barriles diarios en promedio. Esto significa ventas de 102,400 barriles menos de 

gasolina y 94,000 barriles menos de diésel que en el 2016, cuando arrancó la libre 

importación de combustibles al país. 

https://www.razon.com.mx/negocios/despues-de-10-anos-se-contrae-pib-en-2019/
https://www.inegi.org.mx/
https://www.milenio.com/negocios/avanza-licitaciones-de-fonatur-para-tren-maya
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-hilo-en-2019-tres-anos-de-bajas-ventas-de-combustibles-20200126-0105.html
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Pemex no alcanzó sus metas en 2019; los socios también se quedaron cortos 

En 2019, Petróleos Mexicanos (Pemex) registró uno de los peores niveles de 

producción de crudo y exportación de las últimas décadas, así como resultados 

negativos en sus ventas e ingresos, esto a pesar de la estrategia e inyecciones de 

capital con las que el gobierno federal busca darle un mayor impulso. 

En el reporte operativo, se muestra que la petrolera y sus socios alcanzaron una 

extracción promedio de un millón 678 mil barriles por día, siendo la cifra más baja 

en 40 años, y lo cual también significó una caída de 7.4% respecto a 2018. 

 

Hay confianza para invertir en México; lo muestran bonos de Pemex: Banorte 

Hay confianza en México. Lo demostró la reciente salida de Petróleos Mexicanos 

(Pemex) a los mercados internacionales con la colocación de sus bonos, que fue un 

rotundo éxito. Así calificó Marcos Ramírez Miguel, director general del Grupo 

Financiero Banorte, el entorno actual. 

En entrevista con La Jornada, quien encabeza el segundo grupo financiero en 

tamaño más importante de México manifestó que el gobierno federal avanzó en la 

curva de aprendizaje que cualquier administración enfrenta en su primer año de 

gestión. 

 

Profeco detecta otra gasolinera con rastrillo 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) informó que en el operativo de 

la semana pasada detectó un nuevo rastrillo en forma de insecto en 

una gasolinera de Durango, por lo que presentó una denuncia ante la Fiscalía 

General de la República (FGR). 

“En Gómez Palacio, Durango, el pasado 22 de enero encontramos otro rastrillo, otra 

novedad. Es una especie de insecto. Tiene forma de insecto alargado que conecta 

artificialmente muchos puntos del centro del control de la bomba. Dos bombas 

tenían este rastrillo, especie de diablito, para controlar lo que vendían”, aseguró el 

titular del organismo, Ricardo Sheffield Padilla. 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/pemex-no-alcanzo-sus-metas-en-2019-los-socios-tambien-se-quedaron-cortos/118740?categoria=%22dinero%22
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/27/hay-confianza-para-invertir-en-mexico-lo-muestran-bonos-de-pemex-banorte-5411.html
https://www.milenio.com/negocios/profeco-detecta-gasolinera-software-rastrillo-durango
https://www.milenio.com/temas/software-rastrillo
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Se disparan ciberataques contra bancos; cuestan 784 mdp 

En un año, los ataques cibernéticos contra las instituciones financieras pasaron de 

uno a cuatro por trimestre, lo que representó afectaciones por 784.7 millones de 

pesos, reveló el Reporte de Estabilidad Financiera del Banco de México (Banxico) a 

diciembre de 2019. 

Además, hubo una diversificación en cuanto a los servicios afectados, 

“desde transferencias electrónicas hasta cajeros automáticos”, reconoce 

el Banxico. 

Los medios de ataque fueron variados, pues se observó la vulneración de software, 

operaciones fraudulentas ejecutadas por terceros laborando al interior de la 

institución, robo de contraseñas, abuso de deficiencias en la validación de saldos y 

vulneración de equipos de telecomunicaciones, entre otros. 

 

 

Contratan a 20 mil jóvenes becarios; 2.2% de los inscritos en el programa 

De los 919 mil 646 becarios que se inscribieron en el programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro durante su primer año, 20 mil consiguieron un puesto laboral 

en el centro de trabajo donde recibieron su capacitación, lo que representa una tasa 

de contratación de 2.2%, de acuerdo con cifras preliminares de la subsecretaría de 

Empleo y Productividad Laboral. 

Las autoridades encargadas del programa esperan incrementar el porcentaje de 

contratación de beneficiarios mediante el llamado “Mes 13”, un periodo extra 

durante el cual la subsecretaría apoyará a los becarios a través de talleres de 

capacitación y de ferias del empleo enfocadas a las profesiones u oficios en que se 

capacitaron. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-disparan-ciberataques-contra-bancos-cuestan-784-mdp
https://www.excelsior.com.mx/nacional/contratan-a-20-mil-jovenes-becarios-22-de-los-inscritos-en-el-programa/1360591
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Empresas seguirán distanciadas de BMV: Oriol Bosch 

El director de la Bolsa Mexicana de Valores considera que el mercado debe mejorar 

aún su nivel para que las compañías se animen a listarse 

La racha de más de dos años sin que una empresa se liste en la Bolsa Mexicana 

de Valores (BMV) continuará, al menos en el corto plazo, anticipa su director general 

José Oriol Bosch Par, quien expresa que hay un optimismo moderado frente a la 

situación económica en el país. 

 

 

¿Cómo saber cuánto te presta el FOVISSSTE? 

El Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado (FOVISSSTE), cuenta con un simulador que permite a los 

beneficiarios saber el monto del préstamo que pueden tener para comprar casa. 

El simulador permite saber el monto de crédito que puede disponer, de acuerdo a 

los diferentes esquemas de crédito que ofrece el FOVISSSTE. 

 

 

Paga el FIT 278 mdp por diésel para locomotoras 

La empresa Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) pagará a Tagal SA de CV 

278 millones de pesos este año por la compra y suministro de diésel industrial de 

bajo azufre para locomotoras. 

Un contrato otorgado a la empresa que se dedica a la distribución de productos de 

Pemex en los estados del sureste señala que el suministro de combustible se dará 

en las estaciones de Palenque y Ayala, en Chiapas; Ixtepec, en Oaxaca; en Ayala, 

Tabasco, y en las ciudades de Mérida y Campeche. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/empresas-seguiran-distanciadas-de-bmv-oriol-bosch-4754601.html
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/como-saber-cuanto-te-presta-el-fovissste/107015?categoria=%22dinero%22
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/paga-el-fit-278-mdp-por-diesel-para-locomotoras-4754630.html
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Agonizan empleos soñados, el salario marca nueva época laboral 

Cuatro generaciones interactúan en la oferta y demanda laboral actual, todas ya con 

distintas experiencias y condiciones de empleo, “y sobretodo, sus talentos son 

motivados por distintas metas” que complican enmarcar las características 

multifactoriales del trabajo de “ensueño”, coinciden en señalar especialistas. 

Los Baby Boomers (de 1949 a 1968) añoran la bonanza de ellos y sus padres en 

puestos de calidad y prestaciones. El señor Vidales, septuagenario, ex empleado 

del Banco de México aún recuerda el costal de azúcar que llegaba de sorpresa de 

vez en cuando junto con su caja de despensa mensual; “tenía prestaciones como 

entradas a espectáculos, descuentos para vacaciones y mi jubilación no sólo la 

deseaba la esperaba para vivir tranquilo”. 

 

IMSS: reforma combatirá pobreza en México 

Tras reconocer que en la transformación que vive México, “habrá dificultades y 

resistencias”, el director General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 

Zoé Robledo, señaló que la reforma al artículo cuarto constitucional, propuesta por 

el presidente Andrés Manuel López Obrador, garantizará “un ideal legalmente 

postergado”, como lo es, la construcción de la Ciudadanía Social, donde se 

garantice el derecho a un desarrollo humano adecuado y acceso a oportunidades 

económicas. 

 

Falsos doctores piden dinero en hospitales del IMSS ”por falta de medicinas”; es 

timo 

En el Hospital General de Zona #72, del Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS), una mujer con bata blanca se planta en medio de la sala de espera 

del área de Urgencias, en la que alrededor de 80 personas esperan un turno o 

información de algún familiar, algunos de ellos por más de 20 horas, para ejecutar 

una estafa en el contexto de las protestas por desabasto de medicamentos. 

 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-Agonizan-empleos-sonados-el-salario-marca-nueva-epoca-laboral202026127
https://www.dineroenimagen.com/autos/imss-reforma-combatira-pobreza-en-mexico/118722?categoria=%22dinero%22
https://www.razon.com.mx/mexico/falsos-doctores-piden-dinero-en-hospitales-del-imss-por-falta-de-medicinas-es-timo/
https://www.razon.com.mx/mexico/falsos-doctores-piden-dinero-en-hospitales-del-imss-por-falta-de-medicinas-es-timo/
http://www.imss.gob.mx/
http://www.imss.gob.mx/
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ISSSTE va por intercambiar servicios con los estados 

El Director General del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado (ISSSTE), Luis Antonio Ramírez Pineda, informó que se 

implementan acciones para que, en coordinación con las secretarías de Salud 

estatales, se reduzcan traslados, se agilicen e intercambien servicios que beneficien 

la atención médica para resolver la capacidad de respuesta a los 13.3 millones de 

derechohabientes y sus familias en todo el país. 

Durante gira de trabajo por Guanajuato, y en compañía del gobernador de la 

entidad, Diego Sinhue, y del presidente municipal de León, Héctor López Santillana, 

el titular del Issste explicó que uno de los principales propósitos de visitar los 

estados de la República es refrendar convenios que permitan fortalecer la 

infraestructura y mejorar la atención que se otorga en los servicios médicos con 

calidad y eficiencia, además de reestructurar los procesos administrativos de todas 

las clínicas y hospitales del país. 

 

 

Pide Pfizer reglas claras y pagos 

La liquidación de pagos pendientes y la existencia de reglas claras y parejas en las 

licitaciones de medicamentos que hace el Gobierno federal es lo que pide la 

empresa farmacéutica Pfizer. 

Si bien ha logrado adaptarse al nuevo esquema de compra de medicamentos por 

parte del Gobierno, si requiere que la liquidación de pagos atrasados que datan de 

la Administración de Enrique Peña Nieto. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-ISSSTE-va-por-intercambiar-servicios-con-los-estados-202026123
https://www.reforma.com/pide-pfizer-reglas-claras-y-pagos/ar1861451?sc=1664
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Nuevo etiquetado se aprobó en consenso: SE y Ssa 

Las secretarías de Economía (SE) y Salud (Ssa) ponderaron que la modificación 

aprobada el viernes a la norma oficial mexicana 051-SCFI/SSA1-2010 (NOM 051), 

sobre un nuevo etiquetado para alimentos y bebidas no alcohólicas preenvasados, 

fue aprobada, en su mayoría, por consenso de los comités consultivos nacional de 

normalización de la SE y el de regulación y fomento sanitario de la Comisión Federal 

para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

Explicaron que los comités consultivos y sus grupos de trabajo están integrados por 

el sector industrial, organismos internacionales, centros de enseñanza superior, 

colegios de profesionales, sociedad civil y centros de investigación, así como por 

autoridades de diversas dependencias como las secretarías de Economía, Salud, 

Medio Ambiente, Trabajo, Agricultura, Comunicaciones y Transportes, Bienestar, 

Energía, Turismo, Profeco y Cofepris, entre otras. 

 

 

Alertas anticipadas sobre coronavirus afectaría economía: Concanaco 

Las alertas anticipadas en México sobre el coronavirus podrían ocasionar efectos 

negativos a la economía nacional, como ocurrió en años pasados cuando se 

presentó el virus AH1N1 de la influenza, advirtió José Manuel López Campos, 

presidente de las Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 

(Concanaco Servytur). 

Cuando hace una década las autoridades de salud tuvieron una reacción pronta 

para evitar y erradicar el virus de AH1N1, mediáticamente tuvo un gran impacto 

negativo en la economía, se cerraron establecimientos comerciales y de servicios, 

y se paralizó la actividad turística, recordó. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/26/nuevo-etiquetado-se-aprobo-en-consenso-se-y-ssa-1554.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/26/alertas-anticipadas-sobre-coronavirus-afectaria-economia-concanaco-3553.html
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Mercados globales y petróleo sufren impacto por coronavirus 

Las acciones de compañías mineras se desplomaban un 3.1%, presionadas por su 

exposición a China 

Las acciones mundiales caían este lunes a su nivel más bajo en dos semanas por 

el aumento de la preocupación por el impacto económico de la propagación del 

coronavirus chino, en medio de un alza de la demanda de activos seguros como el 

yen y los bonos del Tesoro estadounidense. 

La cifra de muertes por el brote del coronavirus se elevó a 81 y la enfermedad se 

ha propagado ya por más de 10 países, incluidos Francia, Japón y Estados Unidos. 

Algunos expertos sanitarios han puesto en duda que China pueda contener la 

epidemia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ultimas-noticias-mercados-globales-y-petroleo-sufren-impacto-por-coronavirus-4754690.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Sigue a detalle la agenda de AMLO este 27 de enero 

 
 

 

Garantiza López Obrador medicinas para niños con cáncer 

De gira por el estado de Nuevo León, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

se comprometió a que habrá medicamentos para el tratamiento de niños con cáncer, 

ya que se comprarán en cualquier país que sea necesario y también anunció la 

instalación de 2 mil 700 sucursales del Banco del Bienestar para abatir el rezago en 

la entrega de apoyos. 

El mandatario encabezó un evento en la Macroplaza de Monterrey, en su segundo 

día de gira por esta entidad, este domingo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-a-detalle-la-agenda-de-amlo-este-27-de-enero-4754681.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/garantiza-lopez-obrador-medicinas-para-ninos-con-cancer/1360509
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Desdeñan Sicilia y LeBarón cita con gabinete de AMLO 

La Caminata por la Verdad, Paz y Justicia llegó a la plancha del Zócalo capitalino 

para concluir con un trayecto de casi 70 kilómetros de recorrido que comenzaron el 

jueves pasado desde Cuernavaca, Morelos. 

Javier Sicilia y los LeBarón rechazaron reunirse con el gabinete de seguridad 

encabezado por la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el 

secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, quienes los esperaban al interior de 

Palacio Nacional. El poeta y la familia optaron por enviar una comisión. 

 

Caravana por la Paz exige fin a tanto dolor 

Tras cuatro días de caminata, organizaciones sociales y familiares de 

desaparecidos rechazaron entablar un diálogo con el gabinete de seguridad 

nacional y demandaron al presidente Andrés Manuel López Obrador decidir “hacia 

qué lado de la historia quiere caminar”. 

En un mitin en el Zócalo de la Ciudad de México, luego de haber hecho un recorrido 

desde Cuernavaca, el activista Javier Sicilia Zardain advirtió: “Ya es tiempo de 

poner un verdadero alto a tanto dolor, muerte, humillación, a tanta mentira”. 

 

“Migración incontenible, si Centroamérica no ataca causas”: Ricardo Peralta 

El subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, aseguró 

que México está abierto al asilo, al refugio y a una migración ordenada y legal; sin 

embargo, exhortó a los países de Centroamérica a detener la violencia en la región 

para reducir este fenómeno. 

“Mientras los orígenes de la migración no sean atacados, eso es incontenible. La 

migración es un fenómeno mundial y todas las grandes naciones están forjadas de 

migrantes, pero el llamado es a resolver sus problemas; porque eso va de la mano 

con la inseguridad, ya que las personas se van por la violencia, no solamente por la 

falta de trabajo y educación”, destacó el funcionario. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/sicilia-lebaron-desdenan-cita-gabinete-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/caravana-por-la-paz-exige-fin-tanto-dolor
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sicilia
https://www.razon.com.mx/mexico/migracion-incontenible-si-centroamerica-no-ataca-causas-ricardo-peralta-subsecretario-gobernacion/
https://twitter.com/Ricar_peralta
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Intentan reventar la caravana; presuntos morenistas agreden a participantes 

Luego de caminar cinco horas, entre la Estela de Luz y el Palacio Nacional, los 

integrantes de la Caravana Verdad, Justicia y Paz rechazaron reunirse con el 

Gabinete de Seguridad del gobierno de México, que los esperaba, como se los 

había ofrecido el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Fue el poeta Javier Sicilia, uno de los convocantes a la marcha, quien rechazó la 

reunión y explicó al contingente que una comisión entregaría un estudio sobre 

inseguridad, la agenda del movimiento Verdad, Justicia y Paz, así como una 

bandera con huellas de balazos. 

 

 

Los reclusorios, negocio de más de 200 mil mdp para 6 magnates 

En 2010 el entonces titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Genaro García 

Luna, hoy acusado de aceptar sobornos del cártel de Sinaloa, fue el encargado de 

dar un giro radical al sistema carcelario: abrirlo a la iniciativa privada, dando como 

resultado un negocio de más de 200 mil millones de pesos en manos de sólo seis 

magnates mexicanos. Es un proceso de cambio de largo alcance, afirmó el ex 

funcionario en 2012, cuando inauguró el primero de ocho penales privados. 

Hace casi una década se detectó que, producto de la llamada guerra contra el 

narcotráfico, se elevó de manera drástica el número de presos y el espacio para 

albergarlos era insuficiente. Ante la falta de recursos públicos, la solución fue 

encargar a seis empresarios que invirtieran en la construcción de ocho penales, 

cada uno con un costo de 4 mil millones de pesos; es decir, un desembolso de 32 

mil millones. Una suma menor a cambio de alta rentabilidad. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/intentan-reventar-la-caravana-presuntos-morenistas-agreden-a-participantes/1360596
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/27/los-reclusorios-negocio-de-mas-de-200-mil-mdp-para-6-magnates-4263.html
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‘Narcos’ migran a WhatsApp para evadir servicios de inteligencia 

Para mantener en secreto sus comunicaciones y lejos del acceso de las autoridades 

gubernamentales, los cárteles mexicanos del narcotráfico poseen un arma secreta, 

100 por ciento inviolable, que hoy por hoy tiene a las agencias de seguridad de 

varios países en jaque. Paradójicamente, se trata de una aplicación al alcance de 

todos: WhatsApp. 

Gracias a su elevado nivel de encritapción, WhatsApp y otras aplicaciones similares, 

como Telegram, se han convertido en la herramienta preferida por el crimen 

organizado para coordinar comunicaciones sensibles, incluidos asesinatos y envíos 

de droga, de acuerdo con el fiscal estadunidense, William Barr. 

 

 

 

Así trabajan los rescatistas en la zona de la guerra del narco en Guanajuato 

Chava siente que las rodillas le tiemblan en los llamados de auxilio por eventos 

criminales, pero hay que “tener aplomo”. El joven paramédico respira hondo y ágil 

sube a la ambulancia. “Aquí no hay malos ni buenos, sólo personas que atender”. 

Lleva más de 10 años de servicio en la Cruz Roja Mexicana, de los que 

cuenta experiencias conmovedoras y de peligro, pero nunca de “tan alto riesgo” 

como las vividas en 2019, con decenas de heridos por violencia delictiva “y el 

panorama pinta peor este año”, acota. 

La situación de mayor impacto en los servicios comenzó en 2018, y desde entonces 

va en ascenso por ataques, balaceras, asaltos. “Nosotros tenemos que hacer 

nuestro trabajo de forma profesional y que Dios nos bendiga a todos”, dice. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/policia/narcotraficantes-usan-whatsapp-para-evadir-servicios-de-inteligencia
https://www.eluniversal.com.mx/estados/asi-trabajan-los-rescatistas-en-la-zona-de-la-guerra-del-narco-en-guanajuato
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Datos de ciudadanos no son propiedad del INE: Lorenzo Córdova 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 

Vianello puntualizó que los datos personales de los ciudadanos, no son propiedad 

de este órgano ni de alguna otra dependencia, porque están protegidos por la 

Constitución y sólo pertenecen a los ciudadanos. 

A través de un mensaje que difundió en sus redes sociales, precisó: “Estos datos 

no le pertenecen al INE ni a ninguna otra institución, son datos de los ciudadanos 

que han confiado a sus autoridades electorales y que están protegidos por la 

Constitución y la Ley General de Protección de Datos Personales”. 

 

INE asegura que datos de los ciudadanos no son de su propiedad 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

aseguró que los datos personales de los ciudadanos no son propiedad del Instituto 

ni de alguna otra dependencia. 

A través de un video difundido en su cuenta de Twitter, el funcionario electoral dijo 

que han ofrecido a la Secretaría de Gobernación (Segob) colaboración para crear 

la Cédula de Identidad y la cédula para menores, pero “sin entregar los datos que 

tú nos has confiado”. 

Córdova subrayó que la Constitución protege los datos de los ciudadanos y sin 

embargo esto no ha impedido que se haga un uso social de los datos. 

 

Morena amanece con dos dirigentes tras Congreso Nacional 

Morena amaneció con dos personajes que se asumieron como los verdaderos 

dirigentes nacionales: Alfonso Ramírez, electo ayer por el VI Congreso Nacional 

Extraordinario de ese partido, y Yeidckol Polevnsky, secretaria general en funciones 

de presidenta y quien aseguró que ese pleno fue ilegal. 

El encuentro morenista decidió que en máximo cuatro meses la nueva dirigencia, la 

cual encabezará el diputado federal, deberá reponer el proceso de elección interna 

de nuevos liderazgos. Además, se rechazó, a mano alzada, incluir el método de 

encuesta para decidir ese relevo, como propuso el presidente Andrés Manuel López 

Obrador para destrabar el conflicto interno . 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/datos-de-ciudadanos-no-son-propiedad-del-ine-lorenzo-cordova/1360525
https://www.contrareplica.mx/nota-INE-asegura-que-datos-de-los-ciudadanos-no-son-de-su-propiedad202026150
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-amanece-con-dos-dirigentes-tras-congreso-nacional
https://www.eluniversal.com.mx/tag/partido-morena
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Congreso designa a Ramírez Cuellar presidente de Morena 

Morena profundizó aún más sus divisiones internas, puesto que, a partir de este 

lunes, tendrá dos presidentes del Comité Ejecutivo Nacional, ya que el Congreso 

Nacional de Morena designó a Alfonso Ramírez Cuéllar como presidente del CEN 

de Morena, pero Yeidckol Polevnsky aseguró que este Congreso fue inválido y que 

no dejará la presidencia del partido. 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) decidirá si este 

Congreso fue válido o no, toda vez que la convocatoria ya tiene 15 impugnaciones 

de diversos morenistas, luego de que Bertha Luján, presidenta del Consejo 

Nacional, tomó como válido el quórum del Congreso con mil 310 asistentes, de un 

total, dijo, de dos mil 600 delegados, y no de los tres mil que deberían conformarlo. 
Disputa por Morena: Congreso de Luján tumba a Polevnsky La Razón  

Entra Morena en pugna y tumban a Yeidckol  Reforma  

Congreso designa a Ramírez Cuellar presidente de Morena Excelsior  

 

 

Denuncian mano negra; piden indagar 

Diputados de Morena en el Congreso de la Ciudad de México denunciaron 

ilegalidad en el proceso de elección del nuevo coordinador y pidieron que se 

investigue la intromisión de otros partidos políticos. 

Los 17 diputados que apoyan a José Luis Rodríguez no están de acuerdo con la 

participación en la votación Fernando Aboitiz, del PES, y Leonor Gómez Otegui 

y Jesús Martin del Campo, del PT. 

Los tres sufragios permitieron el viernes inclinar la votación en la que Martha Ávila 
alcanzó 19 votos a favor, mientras José Luis Rodríguez, 18. 

 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/congreso-designa-a-ramirez-cuellar-presidente-de-morena/1360545
https://www.razon.com.mx/mexico/disputa-por-morena-congreso-de-lujan-tumba-a-polevnsky/
https://www.reforma.com/entra-morena-en-pugna-y-tumban-a-yeidckol/ar1861633?v=2
https://www.excelsior.com.mx/nacional/congreso-designa-a-ramirez-cuellar-presidente-de-morena/1360545
https://elheraldodemexico.com/cdmx/denuncian-mano-negra-piden-indagar/
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Garantía extendida de avión presidencial venció en 2019 

Las garantías técnicas de las empresas The Boeing Company y Associated Air 

Center L.P. por el avión presidencial —aeronave modelo 787-8—

, el equipamiento de su cabina y las refacciones y accesorios, ya se vencieron. Es 

por ello por lo que la aeronave no ha regresado al país desde California, donde está 

desde el 3 de diciembre de 2018. 

De acuerdo con una respuesta a una solicitud de información entregada por el 

Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras) —institución que firmó el 

contrato de arrendamiento financiero para la adquisición de la nave— las garantías 

del contrato y los convenios adicionales vencieron el año pasado. 

 

Así va la desplastificación en México 

A partir del 1 de enero de este año, los establecimientos comerciales en la Ciudad 

de México tienen prohibido entregar a sus consumidores bolsas de plástico. Las 

sanciones pueden llegar hasta los 172 mil pesos. Capitalinos han tenido que irse 

acostumbrando a usar bolsas de tela, cucuruchos y a reusar bolsas de plástico. 

Por otro lado, el jueves pasado el Congreso de Sinaloa aprobó la prohibición de 

forma gradual de plásticos de un único uso. El proceso durará, según la ley, hasta 

ocho años una vez se publique la norma. 

Estos dos hechos no están aislados, pues componen, con otras 25 entidades, un 

fenómeno de “desplastificación” a nivel nacional. 

 

Hoy No Circula del lunes 27 de enero 

Te decimos qué autos no circulan en la CDMX este lunes. Para que no te quedes 

con la duda te decimos qué autos no circulan: 

Vehículos con terminación 5 o 6, engomado amarillo. 

El programa Hoy No Circula establece que la restricción vehicular está vigente 

desde las 5:00 horas hasta las 22:00 horas, en la Ciudad de México, Estado de 

México, Tlaxcala, Puebla, Hidalgo y Morelos. 

 

https://www.milenio.com/politica/garantia-extendida-avion-presidencial-vencio-2019
https://www.milenio.com/temas/avion-presidencial
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/asi-va-la-desplastificacion-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/bolsas-de-plastico
https://www.dineroenimagen.com/autos/hoy-no-circula-del-lunes-27-de-enero/111507?categoria=%22dinero%22
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 

China endurece medidas por Coronavirus; hay más muertos 

China endureció las medidas y restricciones para detener el brote del coronavirus 

2019-nCo V, que ha dejado ya 80 muertos y 2 mil 744 contagios en el país asiático. 

En su informe diario, la Comisión Nacional de Sanidad de China detalló que entre 

los contagiados había 461 pacientes en estado grave, mientras que 51 personas 

fueron dadas de alta. Las cifras suponen un aumento de 24 decesos, 769 casos 

confirmados, 137 casos agravados y dos curados respecto al informe emitido 24 

horas antes. Todos los nuevos fallecimientos se produjeron en la provincia 

de Hubei, de la que Wuhan es capital. Se trata de una ciudad de unos 11 millones 

de habitantes, origen del brote y que desde el pasado jueves se encuentra con los 

accesos cortados. 

 

Camboya detecta primer caso de coronavirus en su territorio 

Camboya informó del primer caso hallado en su territorio de una 

persona infectada por el "coronavirus de Wuhan", procedente de China, donde ya 

se ha cobrado ochenta víctimas mortales. 

El paciente es un hombre de nacionalidad china que había viajado a Camboya y 

que está actualmente en aislamiento, señaló el ministro de Sanidad del país del 

Sudeste Asiático, Mam Bunheng, en una rueda de prensa. 

Bunheng añadió que las autoridades ya habían informado a la Embajada 

de China en Camboya y que el paciente no podrá ser dado de alta hasta que se 

haya recuperado, según el portal de noticias oficioso Fresh News. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/china-endurece-medidas-por-coronavirus-hay-mas-muertos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/camboya-detecta-primer-caso-de-coronavirus-en-su-territorio
https://www.milenio.com/temas/coronavirus
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Reportan desplome de avión en zona bajo control de los talibanes en Afganistán 

Un avión afgano se estrelló este lunes en la provincia de Ghazni, este de 

Afganistán, anunció la aviación civil, que precisó que no se trata de un vuelo 

comercial. 

La Autoridad Civil de Aviación Afgana (ACAA) informó en un comunicado que "no 

se ha registrado ningún accidente de avión comercial". Varios medios afganos 

habían afirmado que se trataba de un vuelo de la compañía nacional Ariana Afghan 

Airlines. 

La aerolínea aseguró en su cuenta de Facebook que "todos" sus vuelos 

"concluyeron normalmente". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/reportan-desplome-de-avion-en-zona-bajo-control-de-los-talibanes-en-afganistan
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COLUMNAS  FISCALES 
 
 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

El ‘apóstol’ de la 4T en la mira del SAT 

Ricardo Peralta se aferró todo lo que pudo a la Administración General de Aduanas 

(AGA), pero una serie de enroques en el gabinete presidencial y la animadversión 

de varios de sus excompañeros terminaron por expulsarlo del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), al que había llegado impulsado por su amiga la 

secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.  

Durante los casi seis meses que estuvo al frente de la AGA, Peralta presumió 

supuestos logros en el aseguramiento de mercancía pirata en las aduanas del 

aeropuerto, pero desde la jefatura del SAT, encabezada entonces por Margarita 

Ríos-Farjat, se encargaron de ‘aterrizarlo’ a la realidad y, más aún, de corregirle la 

plana. 

El 4 de marzo de 2019, en una comunicación institucional interna dirigida al 

entonces administrador general de Aduanas, la exjefa del SAT evidenció varios 

errores de “forma y fondo” detectados en su operación, así como nuevas 

instrucciones que supuestamente habían sido aprobadas por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, sin que el titular del Ejecutivo haya tenido conocimiento de 

los asuntos.   

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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JOSÉ MARÍA GONZÁLEZ LARA 

Otra vez… reforma fiscal necesaria 

Generalmente un gobierno nacionalista y de centro izquierda ideológico 

naturalmente genera desconfianza en los sectores empresariales y en las clases 

medias, sobre todo respecto al incremento de la deuda pública, al gasto excesivo y 

a la relación estrecha con las clases bajas. Ante una reconstrucción política, 

económica, social y hasta cultural de México, hay decisiones del actual gobierno 

federal que en materia económica se han tomado con mucha prudencia y tacto, 

precisamente para no atemorizar a los mercados financieros cuya volatilidad posible 

puede depreciar el peso, con todas las consecuencias que eso implique, entre otros 

efectos negativos. 

Refinanciar deuda federal más no su incremento y mantener el déficit cero en las 

finanzas públicas, además de subejercicios presupuestales, son decisiones para no 

presionar negativamente el nivel de precios, cuyo cierre acumulado en 2019 fue 

2.83%. Sin embargo, una reforma fiscal progresiva y efectiva sí es necesaria, 

aunque se ha anunciado que no se promoverá nada al respecto, por lo menos en la 

primera parte del sexenio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://vanguardia.com.mx/articulo/otra-vez-reforma-fiscal-necesaria
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PUNTO DE VISTA 

Señales no alentadoras 

Isaac Katz 

Es la primera vez desde la crisis de 1995 que la economía mexicana se desliga del 

ciclo de la economía estadounidense, en especial de la evolución registrada por la 

industria manufacturera. 

El próximo viernes, el Inegi dará a conocer la estimación oportuna del Producto 

Interno Bruto (PIB) que se generó en la economía mexicana durante el cuarto 

trimestre del año pasado. Con ella, podremos estimar preliminarmente, de cuánto 

fue el crecimiento durante ese trimestre y para el año en su conjunto. Y, por la 

información parcial con la que contamos (como la Inversión Fija Bruta, el valor de la 

construcción, la balanza comercial, el saldo superavitario en la cuenta corriente de 

la balanza de pagos que significa una transferencia de ahorro interno al exterior, 

empleados registrados ante el IMSS, ingresos tributarios diferentes al IEPS en 

combustibles y particularmente el IGAE que con el dato de noviembre se hilaron 

cinco meses consecutivos de crecimientos negativos), la expectativa es que la 

economía se contrajo durante el trimestre pasado y, en consecuencia, para todo el 

año, dado que durante los primeros tres trimestres el crecimiento fue nulo. Es la 

primera vez, desde la crisis macroeconómica de 1995 que la economía mexicana 

se desligó del ciclo de la economía estadounidense, particularmente de la evolución 

registrada por la industria manufacturera de ese país 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Senales-no-alentadoras-20200127-0004.html
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
EDITORIAL 

Las bolsas, el primer paso 

El planeta comienza a sentir los estragos de albergar a casi 8 mil millones de 

personas. La presencia humana en prácticamente todos los confines altera el 

equilibrio ecológico. La desaparición de especies, la destrucción de bosques, la 

contaminación de ríos son solo algunas de las consecuencias del abuso hacia el 

ambiente. 

Entre las imágenes más difundidas para alertar sobre la degradación del entorno se 

encuentran los millones de plásticos que se acumulan en ríos y océanos alrededor 

del mundo. La cruzada para eliminar el uso de bolsas de plástico se ha convertido 

en un movimiento mundial al cual se ha unido México. 

Desde este 2020 la capital del país prohíbe el uso de esos artículos y varios estados 

están en la misma ruta. Hay un fenómeno de “desplastificación nacional”. Aunque 

en las entidades los tiempos no corren a la misma velocidad, 27 estados han 

legislado sobre la eliminación, disminución o sustitución de plásticos de un solo uso. 

Los estados que aún están en proceso y cuyas legislaciones no han madurado son 

Sinaloa, Campeche, Michoacán, Tlaxcala y Baja California Sur, donde aún se 

carece de reglamentos. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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BAJO RESERVA 

El Bronco ya es manso 

Ayer, durante el último día de la gira del presidente Andrés Manuel López 

Obrador por Nuevo León, el gobernador Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, fue 

recibido con abucheos y gritos de “¡fuera, fuera!”. En la Plaza de los Héroes, en su 

tierra y con su gente, El Bronco reconoció que no es fácil ser un gobernador 

independiente, pero sobre todo que en la competencia electoral de hace dos años 

el político tabasqueño se alzó con el triunfo electoral. Nos hacen ver que de aquel 

Bronco entrón del proceso electoral parece que quedó solo un caballito manso que 

tuvo que sortear los críticas de sus paisanos y que aún tiene pendientes muchas de 

las promesas de campaña que realizó a los regios. 

El avión presidencial de línea 

Y a propósito de la gira presidencial, nos dicen que ayer, durante su vuelo de 

Monterrey a la Ciudad de México, el presidente Andrés Manuel López Obrador “se 

encontró” con el líder del PT, Alberto Anaya, quien no ceja en su intento para tener 

recursos para sus guarderías infantiles. Nos comentan que no fue una negociación 

sencilla, que el mandatario parecía que no iba a escuchar, pero al final accedió y le 

pidió al secretario de Educación, Esteban Moctezuma, que revise la propuesta de 

don Alberto. Una de las ventajas que sí daban los aviones presidenciales era que el 

mandatario no corría el riesgo de toparse con alguien que lo estuviera cazando para 

hacerle alguna petición. 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Sobre las marchas por la paz 

Hemos visto la escena muchas veces en los últimos 25 años: un grupo 

de víctimas y familiares de víctimas del delito se organiza y sale a las calles a 

exigir seguridad y justicia. A veces recorren unas cuantas cuadras, a veces caminan 

por el país entero. Por un momento, capturan la atención de los medios y obligan a 

una reacción, así sea meramente retórica, de los políticos. 

Esa secuencia se repitió en estos días con la Caminata por la Verdad, Paz y 

Justicia, organizada por, entre otros, Javier Sicilia y la familia LeBarón. Sin 

embargo, hay en esta ocasión una diferencia notable, bien señalada por mi 

colega Carlos Vilalta en su columna del día de ayer (http://bit.ly/38GUsSI): el 

gobierno ha decidido confrontarse con la marcha y sus organizadores. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
http://bit.ly/38GUsSI
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PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

Vamos a sacar el dolor caminando 

Giovana Álvarez se unió a la Caminata por La Paz porque su hermano desapareció 

hace ocho años en Tampico, Tamaulipas. Tenía 25 años cuando se lo llevaron. La 

familia acudió a las autoridades e hizo todo lo posible por encontrarlo. Ocurrió lo 

mismo que en otros miles de casos en este país: nada. No saben siquiera si está 

vivo o muerto. La incertidumbre hace que el duelo sea permanente para su esposa, 

para sus tres hijos, para su madre y para todos los que lo extrañan. Hace mucho 

que Giovana no hablaba del tema. Después de la desaparición sí que habló. 

También investigó y escribió al respecto, hasta que llegaron las amenazas. Tuvo 

que callarse por miedo. El viernes pasado me compartió su testimonio con mucho 

dolor. Me dijo que ella ya se resignó. No cree que su hermano vaya a regresar. Sin 

embargo, se unió a la marcha porque no quiere que exista un solo caso más como 

el suyo. 

“El mensaje es que vamos a sacar el dolor caminando; vamos a marchar juntos, 

porque el miedo no está en los sicarios, ni en los malos gobernantes, ni en la 

corrupción. El miedo está en nosotros y estamos así porque no hemos sabido 

unirnos para vencer el temor.” Esto me dijo Julián LeBarón en entrevista. Dijo 

también que las instituciones que tenemos son un reflejo de nuestra incapacidad de 

ver lo verdaderamente importante: estar unidos para vencer a la criminalidad. 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

El poeta deshabitado camina de nuevo 

Es más difícil hacerse oír en la familia. 

“La confianza apesta,” dice el refrán, y en política es doblemente cierto. 

Cuando el adversario es distante, emocional e ideológicamente, resulta fácil 

plantarse y reclamar; más penoso es reaccionar en el contexto contrario. 

En 2011 Javier Sicilia encabezó un largo peregrinar que llegó a Ciudad Juárez: “el 

epicentro del dolor”. A su paso el poeta fue levantando la voz de las víctimas y 

sus familiares. 

Quién conoce la fuerza de las palabras, sabe que el volumen lo es todo cuando ha 

de enfrentarse la injusticia. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Morena, lejos de Porfirio y cerca de Sheinbaum 

En el caótico movimiento político que acompaña al presidente López Obrador, las 

diferencias, los pleitos y los reacomodos han sido la constante en el año dos meses 

que lleva este gobierno. Tanto el partido de Morena, como la llamada “Cuarta 

Transformación”, han sido hasta ahora inestables e impredecibles y lo mismo se 

ven choques ideológicos o por iniciativas de ley entre las bancadas morenistas 

del Congreso, que se escuchan posiciones críticas y hasta rupturas por algunas 

políticas de gobierno y ya en el colmo de la estridencia, están los pleitos, demandas 

y hasta violencia en el proceso de renovación de la dirigencia de Morena. 

Este fin de semana hubo dos hechos significativos relacionados con el partido 

gobernante y con la 4T. Por un lado Morena finalmente definió en un Congreso la 

elección de un presidente interino, en la persona del diputado Alfonso Ramírez 

Cuéllar, aún con la negativa de Yeidckol Polevnsky de reconocerlo; y por el otro 

lado, una figura emblemática en el proyecto de López Obrador, Porfirio Muñoz Ledo, 

nada menos el que le puso la banda presidencial en el Congreso, cuestionó 

duramente “la mentira y el autoritarismo” en el gobierno lopezobradorista y habló de 

un retroceso histórico. 

 

SACAPUNTAS 

Rebelión en la granja 

El Consejo Nacional de Morena rechazó utilizar el método de la encuesta para elegir 

a su próximo dirigente nacional, algo que, a todas luces, nos dicen, no fue nada bien 

visto en Palacio Nacional. En primer lugar, porque fue un método ordenado, perdón, 

sugerido por López Obrador, y en segundo, porque es el sello de la casa. ¿O era? 

¿Reversa a 75 por ciento? 

El lío en el que se ha metido Morena lleva a plantearse varias interrogantes sobre 

el funcionamiento del partido. ¿En manos de quién quedará la chequera de éste: 

de Yeidckol Polevnsky o de Alfonso Ramírez? Además, ¿se mantendrá la decisión 

de renunciar a 75 por ciento de las prerrogativas? ¿Ahora sí removerán a su 

representante ante el INE? 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://elheraldodemexico.com/opinion/sacapuntas-966/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Le dan la vuelta a la Maestra 

Apunto de dar inicio la elección de dirigentes seccionales del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) en el país –comienzan en febrero con 

Tlaxcala-, el nuevo Reglamento para la Elección de Directivas asoma con los dados 

cargados contra los seguidores de Elba Esther Gordillo. 

Uno de los requisitos que más ámpula ha levantado entre los elbistas es el que 

condiciona, para ser elegible y poder ser votado, “el haber desempeñado algún 

cargo de representación sindical” (art. 8 inciso e). 

Otro, el que los jubilados no puedan postularse (quedan dudas sobre si podrán 

votar). 

Estos candados, a decir de profesores y dirigentes magisteriales afines a 

la Maestra, buscan que los dirigentes actuales del Sindicato, encabezados 

por Alfonso Cepeda, mantengan el control en los estados. 

Ante esta situación, que los pone en desventaja —prácticamente quedan fuera de 

la jugada—, en el equipo de Gordillo analizan qué acciones tomar: ¿ampararse? 

¿impugnar el nuevo reglamento? 

La Reforma Laboral, apuntan, carece de un mecanismo para decir quién va a validar 

que los nuevos reglamentos (de las elecciones sindicales) cumplan con la ley: si 

son realmente democráticos, si acatan la norma, si cuidan los derechos de los 

agremiados… 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/le-dan-la-vuelta-a-la-maestra/
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Serendipia  

Wilbert Torre 

Más solos que nunca 

Ninguna de las personas que estaba en el primer círculo de la caravana deseó estar 

ahí. Pero ahí estaban, persistentes, enlutadas unas; en un limbo, otras, pero 

decididas. “Vivos los llevaron, vivos los queremos”, coreaban familiares de miles de 

desaparecidos. En el monumento a Colón o en la Alameda, de vez en cuando se 

escuchaba venir de fuera de la marcha un lacónico: “No están solos”. 

Al frente marchaban el poeta Javier Sicilia, los padres de los 43 

normalistas de Ayotzinapa y los miembros de la familia LeBarón. Y a sus espaldas, 

se formaba un mar inabarcable de pancartas de todos tamaños y colores: 

“Guadalupe Pamela Gallardo, 23 años, desaparecida el 5 de noviembre de 

2017”. “Andrea Michelle Dávila, 15 años, desaparecida el 6 de agosto, 

en Ecatepec”. “Maruzaba Teresa Gómez, secuestrada en Durango”. “Luis Rabadán 

G., desaparecido”. “María Estela Durán, desaparecida en Cuautitlán”. “Red de 

madres de Chiapas”. Un adolescente llevaba una hoja pegada a la 

mochila: “Trabajadores de Sanborns desaparecidos en la 

colonia Lindavista: Leonel Baez Martínez, Ángel Ramírez y Jesús Reyes Escobar”. 

Algunas cosas han cambiado desde la caravana de 2013. La más visible es que no 

todas las organizaciones civiles que marcharon aquella vez se han sumado. “Las 

balas nos han enlutado”, rezaba una pancarta en las manos del hombre árbol que 

atravesó el país hace seis años acompañando al poeta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/mas-solos-que-nunca/


 

 

57 
 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Seducir para decepcionar 

Pocas cosas escuché con tanta frecuencia en Davos, de voz de empresarios, como 

la forma en la que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador envía señales 

inconsistentes a empresas e inversionistas. El gobierno les seduce para atraer 

inversión, pero a la hora de la verdad les ignora y a veces les trata como enemigos. 

Un ejemplo nítido ocurrió el viernes. El CEO de Grupo Alfa, Álvaro Fernández, me 

acababa de decir en Davos que tenía esperanza de que las cosas fueran mejor este 

2020 y que, aunque percibía complicaciones para la normatividad que venía hacia 

el etiquetado de alimentos, sí había diálogo y la colaboración con el gobierno. Alfa 

es una de las productoras de alimentos más grandes de México, con su división 

Sigma y sus marcas fuertes: Nochebuena, Fud, Yoplait, Chen. 

El mismo viernes aún estaba en Davos Graciela Márquez, la secretaria de 

Economía, convenciendo a empresarios de las bondades de invertir en México. 

 

FRENTE POLÍTICO 

1.   Plantados. Fueron los senadores Dante Delgado y Emilio Álvarez Icaza quienes 

pidieron a la Junta de Coordinación Política usar la sala protocolo del Senado con 

la “noble” intención de recibir a la Caminata por la Paz. No desaprovecharían la 

oportunidad de subirse al movimiento para tomarse la foto. Lo hicieron en nombre 

de los senadores del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano y hasta tenían 

integrada una comitiva para recibirlos. No contaban con el desdén de Javier Sicilia y 

los representantes de la familia LeBarón, a quienes no les convenía perder el tiempo 

en protocolos y se fueron directo a Palacio Nacional. Un grupo de la Caminata por 

la Paz ingresó 15 minutos al recinto, entregó documentos y se fue. Decisión 

acertada la de Ricardo Monreal, coordinador de Morena, de no asistir a lo que 

resultó una pifia. Ojo político le sobra. 

2. El suavecito. Nada qué ver el Jaime Rodríguez de ayer con el que pretendía 

ganar la Presidencia en 2018. Al recibir a Andrés Manuel López Obrador, primer 

mandatario de México, en Monterrey, ante cientos de asistentes de Jóvenes 

Construyendo el Futuro.  

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/seducir-para-decepcionar-davos-economia-inversionistas-foro-economico/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1360590
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El Bronco fue recibido con gritos de “¡Fuera, fuera!”, y cuando quiso iniciar su 

discurso fue interrumpido por los abucheos. Con López Obrador de gira por la 

entidad, Rodríguez Calderón primero reconoció el triunfo de su entonces 

contrincante a la Presidencia y luego admitió que no es fácil gobernar, pues, dice, 

le dejaron Nuevo León endeudado y muy desordenado. Fue sumamente generoso 

con el Presidente. Dijo que “la política no es confrontar” y por ello “estoy con usted” 

en los cambios del país. Un baño de realidad que tanta falta le hacía a don Jaime 

Rodríguez. Ya no lo quieren. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Si hay corruptos, Presidente, hay que ir por ellos, pero ya 

Han pasado casi nueve meses desde que se comenzó a denunciar la escasez de 

medicamentos oncológicos en hospitales e institutos públicos, y en ese lapso el 

gobierno no ha podido resolver el problema. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y sus funcionarios del sector salud 

aseguran que el desabasto no existe, y que el hecho de que los niños no hayan 

podido recibir sus quimioterapias a tiempo es culpa de la corrupción. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Víctimas y medicinas: el cerco del Presidente 

• Cuando muchos de los que ahora juran y exigen fidelidad a Andrés Manuel López 

Obrador ni siquiera eran partidarios suyos, un hombre llamado Javier Sicilia luchaba 

por encontrar a los asesinos de su propio hijo. 

De la agresión y el desprecio verbal, como tarde o temprano era inevitable que 

sucediera, se pasó a la agresión física. 

 

 

 

 

LEO ZUCKERMAN 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/si-hay-corruptos-presidente-hay-que-ir-por-ellos-pero-ya/1360153
Víctimas%20y%20medicinas:%20el%20cerco%20del%20Presidente
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/mexico-a-punto-de-caer-en-una-recesion-democratica/1360584
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México a punto de caer en una recesión democrática 

• El país pronto podría descender de ser una democracia defectuosa a un régimen 

híbrido entre democracia y autoritarismo. 

En 1997, cuando el Partido Revolucionario Institucional perdió la mayoría en la 

Cámara de Diputados y, en 2000, la Presidencia de la República, México dio un 

paso definitivo para convertirse en un país con un régimen democrático-liberal. 

 

ALICIA SALGADO 

#Aviación:¿quién es quién en 2019? 

#Volaris rebasó el año pasado a Aeroméxico en número de pasajeros 

transportados. Hoy dispone de 82 aviones y creciendo. Sus costos por asiento son 

los segundos más bajos de la industria en Norteamérica y reportó un crecimiento de 

19.5% en pasajeros transportados al cierre del 2019, con 21 millones 975 mil 

pasajeros, casi un millón más que Aeroméxico. 

 

 

DAVID PARAMO 

Linchan cajeros 

Luego de que la Fiscalía de Veracruz determinara que era inocente la cajera que 

fue insultada y amenazada en un video que se hizo viral y que no tuvo ninguna 

participación en el robo en vía pública que se hizo en contra del autor del video, vale 

la pena que nos preguntemos qué tan cerca estamos del linchamiento de uno de 

estos trabajadores. 

 

 

 

 

 

EL CONTADOR 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/aviacionquien-es-quien-en-2019/118735
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/linchan-cajeros/118731
dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/118732
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1. DiDi, cuyas operaciones en México dirige Juan Andrés Panamá, está 

recolectando el mayor número posible de datos sobre sus servicios en el país para, 

en un futuro, proporcionar soluciones que ayuden a las autoridades a resolver los 

desafíos de movilidad y contaminación. Por eso ya inició pláticas con los gobiernos 

de varios estados y con autoridades federales, como la Secretaría de Economía, 

para compartir la información que recabe. Por ejemplo, un análisis preliminar de los 

datos de sus servicios en la Ciudad de México encontró un volumen desigual de 

tráfico durante el día, también hallaron que este tipo de aplicaciones puede ser un 

complemento relevante para los sistemas de transporte público 

JOSÉ YUSTE 

El etiquetado de la discordia 

Nuestro principal socio comercial, EU, junto con Suiza y la Unión Europea, acusaron 

a México dentro de la Organización Mundial de Comercio por detener el comercio 

con el nuevo etiquetado frontal de alimentos. Mientras, en México, el etiquetado 

frontal originó que el Consejo Coordinador Empresarial y la Concamin hablaran de 

una imposición del gobierno. 

 

MARICARMEN CORTES 

Lluvia de amparos vs. etiquetado frontal nutricional 

Con el voto en contra del sector privado, el viernes se aprobó, en el Comité de 

Normalización, la NOM 051, la cual regulará el nuevo etiquetado frontal, generando 

así el que hasta ahora es el más severo enfrentamiento entre el sector privado y el 

gobierno federal en la 4T. 

A través de un enérgico comunicado, los organismos que integran el CCE acusaron 

a las secretarías de Economía y de Salud de “imponer” el etiquetado, el cual está 

basado en el modelo chileno de octógonos que advierten cuando los alimentos o 

bebidas son altos en azúcares, calorías, sodio y grasas saturadas, sin analizar con 

rigor la evidencia técnico-científica, el costo beneficio, el impacto en competencia, 

los tratados internacionales, los derechos de los consumidores y sin tomar en 

cuenta la opinión ni de la Cofece ni de cientos de organizaciones educativas, 

científicas y empresas que participaron en la consulta pública de la Conamer. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/el-etiquetado-de-la-discordia/118730
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/lluvia-de-amparos-vs-etiquetado-frontal-nutricional/118733
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TRASCENDIO 

Que en el Senado causó extrañeza que los convocantes de la caravana por la paz, 

Javier Sicilia y la familia LeBarón, no ingresaran al recinto parlamentario y solo 

enviaran una comisión a entregar documentos a los legisladores, pese a que ya los 

esperaba una comitiva de PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano. Dante Delgado, 

de este último partido, y el independiente Emilio Álvarez Icaza habían solicitado la 

sala principal de la Junta de Coordinación Política para el encuentro; en tanto, el 

presidente de ese órgano legislativo, Ricardo Monreal, declinó asistir por 

compromisos pactados con anterioridad.  

 

CARLOS PUIG 

La agenda de paz que el gobierno “pospuso” 

La marcha que culminó ayer en el Zócalo no es más que el recordatorio al gobierno 

de un compromiso que ha olvidado: el de la implementación de una agenda de 

justicia y transicional que construya un mejor futuro haciendo justicia y revelando la 

verdad del pasado. Ayer, le volvieron a entregar al gabinete de seguridad el 

documento elaborado por los colectivos de víctimas, trabajado durante muchos 

meses de finales de 2018 y principios de 2019 después de acordarlo con el 

entonces equipo de transición. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El turno del INE 

El gobierno ha sido eficaz en concentrar el poder, diluir la oposición, y diluir o 

capturar los órganos autónomos del Estado. 

El Ejecutivo ha ejercido el Poder Legislativo como propio, tiene tomada parte del 

Poder Judicial y de la soberanía de los estados. 

 

 

 

CARLOS MARIN 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_651
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-agenda-de-paz-que-el-gobierno-pospuso
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-turno-del-ine
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/a-ver-si-pega-este-otro-testigo
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A ver si pega este otro “testigo” 

Aunque para la defensa las acusaciones por narcotráfico contra Genaro García 

Luna configuran, en todo caso, el probable delito de soborno (supuestamente recibir 

de tres a cinco millones de dólares “en un maletín”) de la banda de Joaquín, El 

Chapo Guzmán), el fiscal Richard P. Donoghue, en la audiencia del martes 21 de 

enero, solicitó 60 días adicionales al plazo legal para continuar recabando pruebas 

contra el ex secretario federal de Seguridad Pública, pero el juez Brian Cogan le 

reprochó: “¿Cómo está eso de revisar ‘toneladas’ de documentos”?, y solo concedió 

una prórroga de 30. 

 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

¡Dios mío, le negaron la palabra! 

Dos precisiones obligadas: 1) Son fuertes las razones del diputado Porfirio Muñoz 

Ledo para condenar enérgicamente la política migratoria gubernamental. Los 

irresponsables llamados del presidente López Obrador para que vinieran de todo el 

mundo a recibir de su dios casa, vestido, sustento y auxilios necesarios para el 

último momento fueron sustituidos por el muro inhumano que le ordenó Trump. El 

gobierno ha sido incapaz de conciliar la legalidad en la inmigración con el trato 

humanitario a miles de desesperados y hambrientos . 

 

CONFIDENCIAL 

El desaire mutuo 

Hubo un cambio de planes a su llegada al Zócalo capitalino. Javier Sicilia y Julián 

LeBarón decidieron que no ingresarían a Palacio Nacional para ser recibidos por 

Olga Sánchez Cordero (Segob) y Alfonso Durazo (SSC). Después de unos 

encontronazos con simpatizantes de López Obrador, decidieron adelantar su mitin 

en el Zócalo y enviar una pequeña comitiva a la reunión con la secretaria de 

Gobernación y su subsecretario, Alejandro Encinas, quien preguntó: “¿Cuál 

desaire? Si estuvo la parte sustantiva de las áreas de gobierno para enfrentar esos 

temas”. 

 

ENRIQUE QUINTANA  

https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/dios-mio-le-negaron-la-palabra
https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/el-desaire-mutuo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/se-veia-venir-cayo-la-economia-en-2019
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Se veía venir: cayó la economía en 2019 

El próximo jueves, el INEGI confirmará que el resultado económico del 2019 fue 

negativo, quizás con una caída de entre 0.1 por ciento y 0.2 por ciento. 

Ese día se dará a conocer el estimado de crecimiento del PIB en el cuarto trimestre 

del año pasado. 

 

DARÍO CELIS 

Trabajan fusión Interjet-VivaAerobús 

La insolvencia de Interjet, que la llevaría más rápido de lo que se cree a su quiebra, 

ya está en la agenda de la 4T por el impacto que pudiera tener en la ya de por sí 

alicaída actividad económica. 

PABLO HIRIART 

Sí hay solución (con un poco de humildad) 

Niños huérfanos que forman milicias armadas en Guerrero para defenderse de 

grupos criminales, nos ponen al nivel de Etiopía, Sudán del Sur y Sierra Leona. Ni 

en Siria existe eso. 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

La (nueva) Iniciativa Mérida 

La ignorancia ha sido tóxica para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

Pero cuando se combina con la negligencia, puede tener un efecto multiplicador. 

Esto quedó de manifiesto –aún falta ver las totalidad de sus consecuencias– en la 

forma como la Secretaría de Comunicaciones y Transportes está llevando a cabo 

negociaciones con sus contrapartes de Estados Unidos para enfrentar al 

narcotráfico y el terrorismo, sin que parezcan entender que, al dejar abierta su 

puerta, el gobierno mexicano va corriendo a ser sometido para que, como en el 

pasado no muy lejano, la política de seguridad sea dirigida desde Washington. La 

SCT, es lo que no comprenden en el gobierno, es el gran hoyo en materia de 

seguridad que quieren tapar los estadounidenses y quieren taparlo a costa de lo 

que sea. 

 

SALVADOR CAMARENA 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/trabajan-fusion-interjet-vivaaerobus
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/si-hay-solucion-con-un-poco-de-humildad
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-nueva-iniciativa-merida
https://elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/la-otra-kryptonita-para-morena
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La otra kryptonita para Morena 

El partido en el poder decidió poner oídos sordos a una nueva marcha de víctimas 

de la violencia. 

Movimiento Regeneración Nacional es un colectivo que obedece a una sola voz. Y 

esa voz decidió no encontrarse con las víctimas de la Caminata por la Verdad, Paz 

y Justicia que marcharon desde el jueves. Acto seguido, Morena también decidió 

faltar a la cita para recibir ayer en el Senado una propuesta de justicia transicional. 

 

MACARIO SCHETTINO 

Mala persona 

En los últimos meses de la administración Peña Nieto, miembros del equipo de 

López Obrador tomaron control de Pemex, y exigieron que se cancelaran las 

importaciones de crudo ligero, y se redujeran las de gasolina para el fin de 2018, 

porque consideraban que se trataba de un elemento más en el debilitamiento de la 

empresa. El resultado fue que para mediados de diciembre de ese año, se agotaban 

las reservas de gasolina disponibles en el país. No había manera de conseguir el 

combustible, y tendrían que reconocer que se habían equivocado. 

 

MARTI BATRES 

Mirar a México 

Al comenzar el año 2020, quienes hemos luchado durante mucho tiempo por una 

transformación progresista de nuestro país, estamos obligados a hacer un alto en 

el camino en nuestras reflexiones para, en primer lugar, realizar un balance de lo 

logrado hasta ahora y, en segundo lugar, dibujar los trazos del tramo que sigue. 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/mala-persona
https://elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/mirar-a-mexico
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NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

CCE seguirá mandato negociador y pronto guía para reenfoque social de IP 

Alberto Aguilar 

Las señales de inconformidad que se presentan al arrancar este año en algunos 

organismos del CCE contra el estilo de Carlos Salazar en su interlocución con el 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador, sorprenden a la dirigencia de este 

consejo. 

Y es que en diciembre, hubo una reunión evaluatoria con McKinsey de Sergio 

Waisser, para conocer la percepción de la labor realizada y hasta una encuesta 

anónima se levantó con buenos resultados. 

Además, el consejo ejecutivo del CCE, integrado por los presidentes de los 12 

miembros, no ha cambiado el mandato que se dio al ex de FEMSA para mantener 

una línea de negociación con el gobierno. En su momento se ponderó la 

confrontación, pero se rechazó la idea. 

 

RICOS Y PODEROSOS 

Alimentos, ¡la guerra! 

Marco A. Mares 

La sucesión de batallas que se han registrado en México, en el terreno de los 

alimentos procesados, a partir de este nuevo gobierno, amenaza con convertirse en 

una guerra, por la potencial intervención de otros países y autoridades 

internacionales. 

Luego de la aprobación, el viernes pasado, prácticamente sin cambios de la Norma 

051 en el comité de normalización en el que participan las secretarías de Salud y 

Economía, entre otras autoridades, es inminente una lluvia de amparos que 

interpondrán las organizaciones empresariales aglutinadas en el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), presidido por Carlos Salazar, en contra del nuevo 

etiquetado frontal. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/CCE-seguira-mandato-negociador-y-pronto-guia-para-reenfoque-social-de-IP-20200126-0100.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Alimentos-la-guerra-20200126-0103.html
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Dinero 

Carlos Slim cumple 80 años // Sorteando los tiempos de la 4T // Monopolio de las 

medicinas 

Enrique Galván Ochoa 

Carlos Slim cumple mañana 28 de enero 80 años. Aunque tiene el cargo de 

presidente honorario de sus empresas, en la práctica sigue actuando como 

presidente ejecutivo. Su dilatada existencia lo ha llevado a lidiar con los presidentes 

de los tres partidos que han ocupado el poder: PRI, PAN y ahora Morena. Con este 

gobierno las cosas empezaron inciertas: primero, fue cancelado el aeropuerto de 

Texcoco en el que tenía intereses importantes, luego no fue invitado por López 

Obrador a formar parte del comité empresarial asesor de la Presidencia. En cambio, 

sí fueron convidados Ricardo Salinas Pliego, Bernardo Gómez, Olegario Vázquez 

Aldir, Carlos Hank González, Daniel Chávez, Miguel Rincón, Sergio Gutiérrez 

Muguerza y Miguel Alemán Magnani. Fue notorio el desaire. Entraron en acción 

algunas personas, entre ellas Alfonso Romo, para limar asperezas. Después de ese 

mal comienzo, Slim se ha vuelto un invitado frecuente a Palacio Nacional, tanto a 

las ceremonias oficiales como a las reuniones de lo que desembocó en el Plan 

Nacional de Infraestructura 2020. Se impuso la regla del juego de la conveniencia. 

Tanto a López Obrador como a Slim les favorece trabajar de común acuerdo.  

En agosto del año pasado, cuando la chayocracia daba alaridos por la falta de 

crecimiento de la economía, Slim se presentó en la mañanera junto a López Obrador 

y dijo: El crecimiento puede ser cero o 0.2 o 0.8, no es importante, lo importante es 

que está así porque no ha habido esa gran inversión que se está planteando (...) yo 

estoy convencido que vamos a crecer bien y pronto, no este año. Este año no sé si 

crezcamos o no, creo que es intrascendente, lo relevante es que hay un potencial y 

grandes posibilidades. Una empresa subsidiaria de Grupo Carso, cuyo nombre es 

Operadora Cicsa, en alianza con la compañía Permaducto, recibió desde el año 

pasado un contrato de Pemex con valor conjunto de 2 mil 418 millones de pesos 

(191.7 millones de dólares). 

 

 

 

 

Astillero 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/27/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/27/opinion/006o1eco
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Líderes caminantes inflados // La causa, justa y defendible // Desplantes y 

exigencias // Morena: relevo a impugnar 

Julio Hernández López 

Siendo sus motivaciones esenciales absolutamente válidas y susceptibles de 

compartir, la Caminata por la Verdad, Paz y Justicia fue afectada por las biografías 

e intenciones de algunos de sus principales convocantes, como los hermanos 

LeBarón, que están inaugurando el activismo político en México con copia ejecutiva 

para Estados Unidos, y el poeta Javier Sicilia, exigente de ser recibido en persona 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador en esta, su primera reaparición 

luego de nueve años de retraimiento, en un lapso que incluyó el silencio total 

durante la administración de Enrique Peña Nieto. 

Con una baja respuesta ciudadana, más la respetable participación de 

organizaciones de legítima defensa de derechos humanos y de búsqueda de 

desaparecidos, la mencionada caminata concitó el interés, promoción y asomo de 

figuras relacionadas con la oposición al obradorismo, que han intentado varias vías 

de organización contra la administración federal actual. La marcha, además, recibió 

una cobertura mediática excepcional, centrada en los perfiles distintivos de sus 

principales figuras, Sicilia y los LeBarón. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/27/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/27/opinion/008o1pol
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Pepe Grillo 

El Temido Show 

El presidente López Obrador no recibió a los integrantes de la caminata contra la 

violencia porque no quería hacer show. 

Puso tierra de por medio. A pesar de todo hubo show, uno por demás patético, 

protagonizado por un grupo de simpatizantes de Morena que recibieron a los 

caminantes con gritos de “Es un honor estar con Obrador”. 

No solo hubo show en la plancha del zócalo, también lo hubo en las redes sociales, 

donde se registró una ofensiva descarnada, de pena ajena, contra los personajes 

más notables de la caminata, el poeta Sicilia y el activista LeBarón. 

Era un contingente reducido, de gente con experiencias de dolor difícil de narrar. La 

notoriedad se la dio el propio gobierno al presentarlos como adversarios de la 4T 

que deben ser descalificados. 

 

Federico Arreola 

Desabasto de medicinas: causado por proveedores y magnificado por los medios… 

y la mala medicina de Mauleón 

No dejan lugar a dudas los números de la encuesta AMLOVEmetrics publicada 

en SDP Noticias. 

Un 22.1% de la población considera que no es tan serio el problema del desabasto 

de medicinas, sino que es una situación derivada de una intensa campaña 

mediática contra el gobierno de la 4T. 

Casi la mitad de los entrevistados (45.4%) prensa que el desabasto es real, o ha 

sido real, pero generado por una especie de boicot de proveedores de 

medicamentos molestos porque con las nuevas políticas de combate a la corrupción 

ya no tienen las ganancias excesivas del pasado. Con el desabasto propiciado por 

ellos mismos —se demostró que así ocurrió con el cierre de instalaciones para 

distribuir metotrexato de la farmacéutica Pisa— las compañías han buscado 

presionar al gobierno para volver a las situaciones del pasado. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-el_temido_show-1144261-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-medios-ninos-medicinas-cancer.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-medios-ninos-medicinas-cancer.html
https://www.sdpnoticias.com/nacional/encuesta-amlovemetrics-escasez-de-medicinas-enfermos-cancer-proveedores-amlo-salud-enero-2020.html
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Caminata, hostigamiento y desdenes 

ROZONES 

La noticia es que a quien se le ocurrió enviar manifestantes al Zócalo para “recibir” 

a los integrantes de la Caminata por la Verdad, Paz y Justicia, de Javier 

Sicilia y Julián y Adrian LeBarón, sólo ayudó a recalcar la condición de víctimas que 

estos dos últimos tienen. Los gritos de “vendepatrias” y “váyanse a su país” y en 

general la acción de hostigamiento, sólo agregaron reflector a una manifestación 

que, a diferencia de la anterior, no había tenido tanto impacto. Otro hecho que 

ciertamente dio cuenta de una situación distinta a la pasada, es que las cabezas del 

movimiento no fueran recibidas por el Ejecutivo; pero también, que al final, éstas 

declinaran verse con el gabinete de Seguridad de la 4T. Un toma y daca de fatuos 

desdenes. 

 

Deberes colectivos 

QUEBRADERO 

 Javier Solórzano Zinser 

Prevalecen claros rasgos de intransigencia que no se ve como vayan a desaparecer 

o al menos atemperarse, no hay indicadores que permitan pronosticar que algo vaya 

a cambiar. 

Una de las interpretaciones que está prevaleciendo sobre el sentido del triunfo de 

López Obrador es el síndrome del voy derecho y no me quito. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-caminata-hostigamiento-y-desdenes/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-deberes-colectivos/
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Cabañas: a 10 años del atentado. Las apuestas, el narcotráfico y la impunidad 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

Recordado por todos sus seguidores, el nombre de Cabañas fue trending topic en 

las redes sociales, teniéndolo presente como uno de los grandes futbolistas que ha 

jugado en México. 

Habiendo salvado la vida, Cabañas no pudo regresar a las canchas, al menos en el 

nivel con el que brilló en el América. 

La historia del disparo en el Bar Bar, que acabó con la carrera futbolística de 

Cabañas, es muy complicada y poco se nos quiso decir de ella. 

¿Nos va a ir bien? 

PESOS Y CONTRAPESOS 

 Arturo Damm Arnal 

El pasado viernes, en la mañanera, AMLO dijo que a los mexicanos “nos va a ir 

bien” en materia de economía, afirmación que lanzó el mismo día que el INEGI dio 

a conocer los resultados del Indicador Global de la Actividad Económica, IGAE, 

correspondientes a noviembre pasado, que muestran lo mal que nos fue, en materia 

de actividad económica, en el 2019. 

Cabañas: a 10 años del atentado. Las apuestas, el narcotráfico y la impunidad 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

Recordado por todos sus seguidores, el nombre de Cabañas fue trending topic en 

las redes sociales, teniéndolo presente como uno de los grandes futbolistas que ha 

jugado en México. 

Habiendo salvado la vida, Cabañas no pudo regresar a las canchas, al menos en el 

nivel con el que brilló en el América. 

La historia del disparo en el Bar Bar, que acabó con la carrera futbolística de 

Cabañas, es muy complicada y poco se nos quiso decir de ella. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-cabanas-a-10-anos-del-atentado/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-nos-va-a-ir-bien/
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-cabanas-a-10-anos-del-atentado/
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¿SERÁ? 

La 4T revisará tecnología 

La administración del presidente López Obrador revisa el estado en que se 

encuentran los sistemas tecnológicos adquiridos en sexenios anteriores; esto para 

luego hacer una megacompra de tecnologías que superará los 20 mil millones de 

pesos. La diferencia de la adquisición de TIC’s en tiempos de la 4T, aseguran, será 

que ahora sí se realizará una planeación adecuada para la instrumentación de los 

proyectos, así como los estudios correspondientes a los procesos de apropiación 

de la tecnología entre los funcionarios y ciudadanos mexicanos. Con lo anterior, se 

espera evitar que se repitan casos como el de Enciclomedia en tiempos de Vicente 

Fox que, según los expertos, falló por una completa falta de estrategia. ¿Será? 

 

https://www.24-horas.mx/category/sera/

